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Luis Zornoza, presidente de la cooperativa Bodegas y Almazara Ontalba 
Andrés Requena, actual dirigente de la empresa familiar Frutas y Turrones
San Andrés 

Firma de convenios con los Grupos de Desarrollo Rural de la región para
el período 2023-2027

EN ESTE NÚMERO

ÍNDICE

Lista de contenidos incluidos en este boletín informativo con una breve
descripción y/o datos de interés.

¿QUIÉNES SOMOS?

Breve explicación de nuestra asociación.

SALUDOS

Presentación de la edición presente a cargo de un miembro de la asamblea
general, en este caso por el presidente.

ENTREVISTAS

Conversaciones con promotores que se encuentran desarrollando sus
proyectos, en esta ocasión con:

NOTICIAS

Apartado por el cual se transmite al público información relevante por parte
del grupo de acción local.

¿SABÍAS QUÉ?

En esta sección se redescubrirán rincones de la comarca aludiendo a las
curiosidades que rodean ese lugar. En esta ocasión hemos elegido el Embalse
del Cenajo
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¿QUIÉNES SOMOS?

Jesús López Higuera

Presidente del Grupo de
Acción Local Campos de

Hellín 

   
Jesús López Higuera, alcalde de Ontur.

Como presidente de la asociación, designado el
pasado mes de agosto, quiero aprovechar la
publicación de esta edición del boletín de la
Asociación para la Promoción del Desarrollo de la
Comarca Campos de Hellín para presentarme y para
trasladar la ilusión con la que emprendo esta etapa.
Actualmente, desde la asociación, estamos cerrando
el programa del período anterior (2014-2023) y
poniendo en marcha la estrategia de desarrollo para
el período 2024-2027. Arrancamos este período con
el objetivo de que el territorio y sus habitantes sean
los protagonistas y, para ello, necesitamos de
vuestra colaboración con el fin de seguir avanzando
juntos como comarca.
Como presidente designado de la asociación os
invito a conocer, participar y/o seguir las acciones
llevadas a cabo por el grupo.

 

Campos de Hellín es un Grupo de Acción Local cuyo ámbito de actuación son los
municipios de Albatana, Fuente-Álamo, Hellín, Ontur y Tobarra. 
  
Nuestra principal labor es informar y asesorar a empresarios y/o promotores,
formular propuestas de actuación, ejecutar acciones aprobadas por los órganos
de decisión y desempeñar labores de dinamización. Además, sirve como núcleo
de convergencia y representación de todos los particulares, entidades y agentes
interesados en el desarrollo integral y sostenible de estos municipios. 
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¿QUIÉNES SOMOS?
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https://camposdehellin.com/
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COOPERATIVA ONTALVA

 
¿Para qué clientes trabaja vuestra
cooperativa?

 Nosotros trabajamos principalmente
para nuestros socios, que estamos
hablando de casi 900 socios, que
vienen sobre todo de Albatana y Ontur,
pero también tenemos de toda la
provincia, tenemos también de Hellín,  
es decir, nos movemos por toda la
comarca. Por otro lado, también,
trabajamos para, digamos, llamarlos de
alguna manera agricultores (no socios),
que ven, que estamos funcionando bien
como cooperativa, y deciden acudir a
nosotros para ayudarlos a conseguir
una mayor rentabilidad de su producto
y de su trabajo.

¿Con qué variedades de aceitunas
trabajáis?

 Trabajamos con dos variedades de
aceituna la ecológica y la convencional. 
Nuestra línea de aceituna ecológica y
por lo tanto aceite ecológico ocupa el
20% de la producción total. 4 

ENTREVISTAS 

Nace fruto de la unión de las cooperativas San José
de Ontur y San Isidro de Albatana. La fuerza de ésa
unión no tiene otro objetivo que mejorar la
competitividad y la comercialización del sector
agrario. Contamos con más de 950 socios entre las
secciones de vino y aceite.
Alcanzamos una producción media de 15 millones de
kilos de uva y de casi 2 millones de kilos de aceite,
siendo ecológica el 20% de la producción, con socios
no sólo de Ontur y Albatana sino también de otras
localidades de la provincia de Albacete y Murcia.
Comercializamos nuestro vino bajo la Denominación
de Origen Jumilla, teniendo producciones altas y una
calidad excelente ya que Ontur y Albatana reúnen
como pocos lugares del mundo tantas cualidades para
el cultivo de la vid y el olivo. Su clima y tierra
convierten a ésta zona en una inigualable cuna de
grandes vinos y aceites.

 
El otro 80% restante es de aceituna
convencional. La mayor parte de este
tipo de aceituna se está trabajando
para conseguir residuos cero.
Realizamos pruebas para determinar la
cantidad de residuos que produce esta
variedad y prácticamente el 80/90% de
la aceituna convencional, por tanto, el
aceite convencional nos sale con
residuo cero en las analíticas que
realizamos. 



¿En qué proyectos ha sido clave la
asociación Grupo Campos de Hellín?

 En proyectos tan importantes como la
adquisición de una analizadora de la
aceituna de última generación, la cual
nos permite analizar la aceituna de
forma mucho rápida y sencilla,
mientras que antes teníamos que
analizarla moliendo la aceituna
nosotros, lo que ralentizaba mucho el
proceso.
 
Además, las ayudas que nos han
proporcionado nos han permitido
sustituir unas de nuestras calderas por
otra más grande. Gracias a estas
inversiones podemos crecer de forma
más rápida y segura, cosa que no
pasaría si dependiera única y
exclusivamente de nosotros.
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Es importante también, he visto que
no solo se trabaja en la campaña de la
aceituna, sino que, estáis trabajando
todo el año. ¿En qué consiste? ¿Las
otras campañas que realizáis, por
ejemplo, como la campaña del vino?

 Somos una cooperativa que cuenta con
sección de vino, la cual, nace de una
fusión en el año 2017 entre la bodega
de Albatana y Ontur, naciendo así lo
que hoy conocemos como Ontalba.

¿Cómo conocisteis la asociación Grupo
Campos de Hellín?

 En mi caso tenemos la gran suerte de
trabajar con uno de los integrantes de
la asociación como es Dani. Además,
conozco a Julián desde hace muchos
años cuando era presidente de esta
asociación, por lo que, siempre hemos
estado en contacto y nos han estado
apoyando desde el principio.

¿Qué ha supuesto para vosotros el
hecho de tener a Grupo Campos de
Hellín apoyándoos? 

 Ha supuesto una diferencia enorme ya
que, no solo nos han apoyado a nivel
económico para ayudarnos a realizar
proyectos que sin ellos habríamos
tardado mucho más en finalizar si no,
que también, a nivel personal
aconsejándonos y ofreciéndonos
siempre cualquier ayuda que
necesitáramos.
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SAN ANDRÉS - FRUTAS Y TURRONES

 
Intentáis innovar con vuestros
productos y de hecho he observado
que en vuestra página web tenéis
productos sin azúcar.

 Sí, el nougat es sin azúcar, pero es un
producto que aquí en España no tiene  
demasiada aceptación, sin embargo, en
el extranjero sí. Nosotros hemos
conseguido hacer turrón sin azúcar,
que en España hay 200 que lo hacen,
pero nougat no hay ninguno.

 
¿Tú eres el fundador de la empresa?

 Bueno, yo soy como si dijéramos el
continuador de la saga, porque esto lo
empezó mi abuelo allá en el año 1900,
luego siguió mi padre y yo en el 84 fue
cuando me independicé y fundé lo que
es ahora, Frutas y Turrones. Es un
negocio de tradición familiar.

 

El nougat es la palabra francesa para el dulce a
base de clara de huevo, miel y almendra de

aspecto y gusto parecidos al turrón español o el
torrone italiano 6

Andrés Requena Puche, de Frutas y Turrones, S.A.

La andadura de Andrés Requena al frente de la dirección de
Frutas y Turrones S.A. comienza en el año 1984, aunque su
experiencia en esta empresa familiar la hereda de tres
generaciones anteriores vinculadas a la industria del turrón. Su
abuelo fundó la primera fábrica en el año 1900, a la que nuestro
premiado se incorporó con tan solo 15 años, donde aprende todo
el proceso de fabricación y se responsabiliza de la producción.

En el año 1984, crea su propia empresa e inscribe la razón social
actual Frutas y Turrones S.A. y la marca San Andrés, con la que
siguió manteniendo el mercado nacional, pero con inquietudes
por vender fuera de España.

Actualmente a San Andrés se han incorporado las hijas de
Andrés, compartiendo así un sueño que comenzó hace cuatro
generaciones.



¿Cómo conociste la asociación Campos
de Hellín?

Yo la conocí por las reuniones que se
hicieron con las empresas que había
por aquel entonces al fundarse. Pero
en ese momento el objetivo de campos
de Hellín no era el nuestro, no
correspondía con nuestras ideas,
entonces no colaborábamos ya que
empezaron a hacer actividades tipo
mercadillos en las zonas de influencia,
donde ponían su puesto para vender
sus productos, entonces como ese
mercado para nosotros no era el
primer foco, pues no participábamos.
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Entonces es la primera vez que habéis
solicitado alguna ayuda del grupo de
acción local. ¿Y hubieseis seguido
adelante si no os la hubieran concedido?

 Sí, ya que, las subvenciones se adaptaban
en el tema de las innovaciones
informáticas, por lo que decidimos
solicitarla.

Sí, hubiésemos podido continuar pero de
una forma mucho más lenta, por lo que la
subvención ha sido de mucha ayuda para
poder acelerar de forma muy significativa
el proceso.

¿Y, qué mejoras ha supuesto la
implantación del software?

Estamos ahora mismo en el proceso de
adaptación, todavía nos falta mucha
agilidad en los procesos. Si que hemos
notado que se han agilizado ciertas
rutinas, pero todavía tenemos que poner
control de costos, implementar lo mejor
posible y otros procesos, porque todavía
estamos en un proceso de adaptación de
fichaje y de control de tiempo con los
procesos de fabricación. Ahora el
operario, tiene que fichar cuando deja un
trabajo y se incorpora a otro. De forma
que se indica que ha terminado una labor
y empieza otra.
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 El pasado 23 de octubre de 2023 se firmó en Alarcón (Cuenca) el convenio entre
la Consejería de agricultura, ganadería y desarrollo rural y el Grupo de Acción
Local Campos de Hellín, entre otros grupos de acción rural para la aplicación de la
estrategia de desarrollo rural participativo en el período 2023-2027.
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NOTICIAS

Firma de convenios con los Grupos de Desarrollo Rural de la región para el
período 2023-2027

 Estos convenios cuentan con una
dotación presupuestaria de
2.684.118 € para este periodo. El
porcentaje presupuestario dirigido
a estos GDR ha aumentado de un
6% en el anterior periodo a un
34,5% para este periodo. 

 La Estrategia comarcal se definió
entre abril y mayo de 2023 en un
proceso en el que, a través de
mesas de participación, talleres,
encuestas y entrevistas, estuvo
abierto a toda la población de
comarca.
 

 El objetivo principal con esta dotación es el de potenciar el desarrollo
socioeconómico y la sostenibilidad de la comarca para mejorar la calidad de vida
y mantener la población. A partir de este objetivo hemos planeado y dividido la
estrategia en objetivos específicos. Tales como:

Promover el emprendimiento
y la actividad económica y la
generación de oportunidades
laborales.

 Promocionar la calidad de
vida territorial y contribuir a
la permanencia de jóvenes y
mujeres en la comarca.

Integrar y potenciar la
sostenibilidad ambiental,
económica y social en el
desarrollo comarcal.
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 La próxima ayuda está prevista para el primer trimestre de 2024 y la ayuda
máxima por proyecto será de 200.000€. Como novedad respecto a los anteriores
programas, en este periodo se pondrá en marcha la línea de ayudas al
emprendimiento con una ayuda de 27.000€ para personas físicas que quieran
poner en marcha una nueva empresa rural diferente a una explotación agraria.

Firma de convenios con los Grupos de Desarrollo Rural de la región para el
período 2023-2027
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Visita Virtual

Como dato curioso del embalse el Cenajo:

Los primeros estudios sobre la
viabilidad de un embalse en ese
emplazamiento datan de finales
del siglo XIX. Tras un larga
sucesión de estudios y
proyectos, las obras principales
de la presa fueron adjudicadas a
la empresa constructora
Construcciones Civiles, SA quien
las ejecutó entre los años 1.947 y
1.960.
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¿SABÍAS QUÉ?
El Embalse del Cenajo fue una de las principales iniciativas que tomo la
Confederación sindical Hidrográfica del Segura tras su fundación en 1926, pero
su obra no fue culminada e inaugurada hasta 6 de junio de 1963, mismo día que
se inauguro el vecino embalse del Camarillas. Cabe destacar que, es el embalse
con mayor capacidad de toda la cuenca y ocupa parte de 4 términos municipales
y 2 provincias.

En la parte más alta de las inmediaciones se encuentra el monumento de la cruz
del obrero, desde el que hay unas vistas impresionantes y puedes disfrutarlas
en el siguiente enlace: :
https://camposdehellinqr.com/images/360/34/index.htm

https://camposdehellinqr.com/images/360/34/index.htm?_gl=1*1exnew4*_ga*MTA4ODI4NDQuMTY5OTAxMzk0OQ..*_ga_6J5VHXBY1L*MTY5OTAxMzk0OS4xLjAuMTY5OTAxMzk0OS4wLjAuMA..
https://camposdehellinqr.com/images/360/34/index.htm
https://camposdehellinqr.com/images/360/34/index.htm


Grupo Desarrollo Rural Campos de Hellín

C/Daniel Chulvi 3 02500-Tobarra-Albacete 967325804

camposdehellin@gmail.com www.camposdehellin.com

GrupoCamposdeHellin @grupocamposdehellin

https://www.instagram.com/grupocamposdehellin/

